
【大公報訊】據新華社報道：甲辰
龍年春節前的這個周末，台北市迪化街
異常熱鬧，古樸的街市張燈結綵，採買
年貨的人們摩肩接踵，擁擠的巷弄水泄
不通。

「2024台北年貨大街」 活動自上月
26日 「開張」 ，以 「年貨一條龍」 為主
題，串聯該市十大年味商圈，力拚春節
商機。

提起在台北去哪買年貨，迪化街
「當仁不讓」 ， 「台北年貨大街」 1996

年就創立於此。這是台北保存最完整的
老街，所在大稻埕地區是台北古城三個
重要生活圈之一。清代晚期，大稻埕碼
頭商船雲集，鄰近的迪化街發展成繁華
的商家聚落。如今，這裏仍聚集不少南
北雜貨舖、中藥行和布匹店。

2月3日，在迪化街，遠遠看見街口
二層老樓頂上立着巨型龍偶氣球，形象
憨態可掬。走進老街，立刻感到 「寸步
難行」 。店家、攤舖把各式年貨擺得滿
滿當當，有花生、瓜子、糖果、糕餅，

有肉脯、乾菇、年糕，還有春聯、紅包
和燈籠、爆竹、銅錢造型的裝飾掛件，
琳瑯滿目，令人應接不暇。

迪化街上春聯攤不少，有些是專門
讓民眾自己動手寫，還有幾個年輕女孩
搭了攤子，她們身着漢服，為人們現場
創作創意春聯。

兩岸中國人習俗相同
過年最重要的當然是除夕團圓飯。

周末的台北南門市場，滿是排着長龍的
採購隊伍。

台灣海峽兩岸經貿文化交流協會秘
書長鄧岱賢說， 「兩岸中國人有同樣的
傳統習俗，春節最受重視，遊子要趕回
來，與長輩一起過年，闔家團圓。」

居住在苗栗的傅郡英是客家人，祖
籍廣東陸豐。 「依祖輩傳下來的習俗，
我們過年前要自製年糕。」 她說， 「我
們的年菜除雞、魚、豬腳、佛跳牆、水
餃、火鍋等，通常還有寓意步步高升的
年糕、寓意勤儉持家的芹菜，以及我們
叫長年菜的芥菜，寓意長命百歲。九菜
一湯，十全十美！」

寶島迎新春 團年飯九菜一湯 十全十美
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薩爾瓦多

聖多美和
普林西比年：

民進黨當局8年失10友邦 台僅剩12友邦
拉美地區 巴拉圭、海地、聖盧西亞、

聖文森特和格林納丁斯、聖
基茨和尼維斯、伯利茲、危
地馬拉

歐洲 梵蒂岡

非洲 斯威士蘭

太平洋地區 馬紹爾群島、帕勞、圖瓦盧

大公報整理

專家：危地馬拉發出棄台警號
【大公報訊】記者蘇榕蓉報道：對

於危地馬拉外交部長馬丁內斯5日在受訪
時稱正在考慮與中國大陸發展正式貿易
關係，北京科技大學學者溫天鵬向大公
報表示，近年來，中國的國際影響力與
日俱增，對外貿易發展已經在全球佔據
重要核心地位，面對中國發展的重大機

遇，中美洲國家危地馬拉選擇發展與大
陸的貿易關係是大勢所趨。危地馬拉考
慮與大陸發展正式貿易關係，可以認為
這是危地馬拉與台灣 「斷交」 、與大陸
建交的 「前奏」 。

台灣學者李正圻表示，作為中美洲
地區人口最大的國家，農業是危地馬拉

經濟發展的主要支柱，香蕉、蔗糖等傳
統農產品是其出口的主要商品。在危地
馬拉的出口來源國中，中國始終都位居
前列。2023年，中危雙邊貿易額同比增
長了0.6%，這對於今年1月剛宣誓就職
的阿雷瓦洛政府而言，意味着中危雙邊
貿易還有巨大的提升空間。

路透社5日刊出對馬丁內斯專訪
的內容。馬丁內斯表示： 「我們將繼
續與台灣在現階段層面的合作，但總
統表示，我們不能忽視中國大陸所代
表的分量與力量。我們有興趣與他們
接觸，並試着發展一些與貿易相關的
關係。」 他並指出可能成立 「貿易利
益辦公室」 ，以幫助危地馬拉產品開
拓中國市場。

馬丁內斯強調： 「我們很公開，
這不是對台灣或美國的突襲。」

危地馬拉是台灣當局僅有的12個
所謂 「邦交國」 之一。據報道，台當
局外事主管部門負責人吳釗燮1月中
旬才赴危地馬拉，參加危地馬拉新任
總統貝爾納多．阿雷瓦洛的就職典
禮。

阿雷瓦洛就任時誓言終結危地馬
拉的貪腐，同時與中國大陸建立關
係。

在北京，汪文斌表示，世界上只

有一個中國，中華人民共和國政府是
代表全中國的唯一合法政府，台灣是
中國領土不可分割的一部分，一個中
國原則是國際社會普遍共識和國際關
係基本準則，是中國同包括危地馬拉
在內的所有國家開展合作的根本前提
和政治基礎。

已有183個國家同中國建交
汪文斌說，全世界已有183個國

家同中國建立外交關係，充分表明堅
持一個中國原則是國際大勢、人心所
向、大勢所趨。希望危地馬拉新政府
順應歷史大勢和時代潮流，盡早做出
符合危地馬拉國家和人民根本和長遠
利益的正確決斷。

上月台 「友邦」 瑙魯 「棄台」 、
與中國大陸復交。據說，台灣當局另
一個太平洋 「友邦」 圖瓦盧也將跟進
與台 「斷交」 ，與中國大陸建交。目
前台灣地區只剩下12個 「友邦」 。

【大公報訊】綜合中通社、中新社及台媒報道：危地馬拉外交
部長卡洛斯．拉米羅．馬丁內斯在接受路透社專訪時表示，正在考
慮與中國大陸發展正式貿易關係，但將維持與中國台灣地區的現行
關係。他說，危地馬拉總統表示不能忽視中國大陸的分量。對此，
中國外交部發言人汪文斌6日在例行記者會上表示，一個中國原則
是國際社會普遍共識和國際關係基本準則，是中國同包括危地馬拉
在內的所有國家開展合作的根本前提和政治基礎。希望危地馬拉新
政府順應歷史大勢和時代潮流，盡早做出符合危地馬拉國家和人民
根本和長遠利益的正確決斷。

台友邦危地馬拉盼與大陸正式貿易
中國外交部：一個中國原則是合作前提和政治基礎

責任編輯：朱瑞宜 美術編輯：譚志賢
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豈能兩頭通吃

隔海觀瀾
朱穗怡

我們先來比較一
下兩組數據：危地馬
拉與台灣地區貿易額

Vs.危地馬拉與中國大陸貿易額。
根據危地馬拉方面的數據，近28年

來，危地馬拉與台灣地區之間的貨物貿
易總額是41.542億美元。2022年，危
地馬拉對台貨物出口額為1.123億美
元，進口額為2.348億美元。

根據中國海關總署統計，2022
年，危地馬拉與中國大陸的貿易額達
49.4億美元，其中危地馬拉對中國大陸

出口額為5.7億美元，進口額為43.7億
美元。中方主要向危地馬拉出口電氣設
備、機械設備和車輛及零配件，從危地
馬拉進口的商品包括鋼鐵、咖啡和礦產
品等。

從這兩組數據不難看出，危地馬拉
與中國大陸的經貿往來顯然比與台灣地
區的經貿往來更為密切。危地馬拉與台
灣地區28年的貿易總額才41億多美
元，而危地馬拉與中國大陸一年的貿易
總額就已經超過49億美元。差距之大，
令人咋舌。危地馬拉與中國大陸做生意

獲得的商機顯然比與台灣方面多得多。
由此便不難理解為何危地馬拉外交部長
卡洛斯．拉米羅．馬丁內斯最近接受外
媒專訪時表示 「正在考慮與中國大陸發
展正式貿易關係」 。他還指出 「危地馬
拉總統表示不能忽視中國大陸的分
量」 。其實，上月危地馬拉總統阿雷瓦
洛就任時已表示希望與中國大陸建立關
係。

目前全世界已有183個國家與中國
建立外交關係，可見一個中國原則已經
成為國際社會普遍共識。在中美洲，被

稱為 「西班牙語系六兄弟」 中的五個
「兄弟」 巴拿馬、哥斯達黎加、尼加拉
瓜、薩爾瓦多、洪都拉斯都已經與中國
建交，只有危地馬拉還與台灣地區保持
「官方關係」 。對此，危地馬拉國內怨
聲不斷，認為若不與中國建交，就是限
制了自身的發展，這是不合理的。危地
馬拉雖是中美洲最大的經濟體，但發展
落後，缺乏熟練工人，基礎設施亟待改
善。據說其近十分之一的國內生產總值
依賴於海外匯款。發展經濟成為危地馬
拉最重要的目標。這顯然是危地馬拉政

府檢討 「危台關係」 的重要原因。
然而，危地馬拉一邊希望與中國大

陸發展正式貿易關係，但一邊卻聲稱
「將維持與中國台灣地區的現行關
係」 。這擺明是想 「吃兩家茶禮」 。中
方昨天再次重申，台灣是中國領土不可
分割的一部分，一個中國原則是國際社
會普遍共識和國際關係基本準則，是中
國同包括危地馬拉在內的所有國家開展
合作的根本前提和政治基礎。言下之意
即，危地馬拉不能 「兩頭通吃」 。中方
絕不接受「一中一台」或 「兩個中國」 。

台當局揚言禁漁民用北斗系統
【大公報訊】據中通社報道：台

當局「通訊傳播委員會」要求漁民出海
工作時不要使用大陸的北斗盒子及北
斗海聊等設備，否則可處高額罰款。

台當局 「通訊傳播委員會」 5日
在社交媒體平台發文稱，提醒漁民出
海工作時，不要使用北斗衛星通信設
備，原因是北斗盒子及北斗海聊等設
備，可連接未經核准的衛星通信網

絡。使用北斗盒子等衛星通信設備，
涉及 「非法」 使用調頻，可處以新台
幣50萬元以上、500萬元以下罰款。
去年11月，就有台灣漁船因使用北斗
系統而遭到檢舉。

國台辦發言人此前就台媒關注的
北斗衛星系統答問時明確表示，擔心
北斗系統影響台海安全是 「多餘的、
多慮了」 。
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六都市長滿意度 國民黨盧秀燕居首
【大公報訊】據中通社報道：台

灣 「六都」 市長近來上任期滿一年，
最新一份調查指出，國民黨籍的台中
市長盧秀燕滿意度高居第一，接下來
由高到低排序為民進黨籍高雄市長陳
其邁、民進黨籍台南市長黃偉哲、國
民黨籍台北市長蔣萬安、國民黨籍新
北市長侯友宜、國民黨籍桃園市長張
善政。

台中市長盧秀燕以67%滿意度獨
佔鰲頭；且74%台中市民以在台中市
生活為榮，也是位列榜首；感到快樂
的比例也有65%。

台北市長蔣萬安由於新官上任，
在此次排名第4，民眾對其施政還不
太熟悉，滿意度為49%，但不滿意也
只有15%，另還有36%市民無法表示
意見。
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